

日経MJ 2019年6月3日付

企業の余剰貯蓄使い道は?

GDP統計の中に、企業がどれだけの余剰貯蓄(貯蓄から投資を引いたもの)を出しているのか示したデータがある。この20年ほど間、日本の企業はGDP比で4~8%の間にでの余剰貯蓄を出し続けている。この数字は、ほかの先進工業国との水準よりも際立つて高い。ちなみに、2016年のデータでみると、日本は4・7%、ドイツが2・5%、米国が0・4%だ。

これは企業が内部に資金をため込むだけで、投資や質上げにお金を十分に回していないという批判につながっている。ただ、この点

伊藤元重の エコノウォッチ

をもう少し掘り下げてみると、日本の企業行動や産業構造に潜む、より重要な問題につながっていることが分かる。それは、多くの企業が貴重な資源である資金や人材を内部に抱え込んでしまって外に出さないのではなく、長期的停滞の原因となっているということだ。日本経済全体の停滞はもろん、当事者である企業にとってもマイナスの影響が大きい。

その一つの典型がベンチャーナーなどを取り込むM&A(合併・買収)だ。米国ではベンチャーの出口として株式市場への上場は1割程

資金・人材の「解放」に活路

度で、大半は企業に買い取られる。つまり、つまりM&Aに帰結する。結果的に企業内の資金が産業の活性化につながっているのだ。日本では最近でこそ企業ベンチャーファンドなどが話題に上がり、それでもベンチャーの出口として企業によるM&Aは極めて少ない状況である。企業内に蓄積される資金が有効に生かされないことを象徴している。日本経済全体の停滞はもろん、当事者である企業にとってもマイナスの影響が大きい。

企業が内部にため込むことで経済資源が有効活用されないと、人材も企業間をもっと動くことによって経済を刺激するはずだ。これは企業が内部に抱え込んだ人材をどう扱うかということが、企業のリソースを解放することができる。これが日本経済の活性化につながるはずだ。

(学習院大学国際社会科学部教授)

人材を抱え込むことは企業にとって必須の条件だつた。しかし、経済構造が大きく変わらなかで、開い込まされた人材は企業の重荷になることも多い。企業が抱

え込むことを内部労働市場が育たない。だから、転職が少なく、そして企業に用いられないプロフェッショナルが育たなかつた。

貴重な資金が企業から外に出て行くことが経済の活性化につながるよう、人材も企業間をもっと動くこ

とが経済を刺激するはずだ。これが企業が内部に抱え込んだ人材をどう扱うかということが、企業のリソースを解放するこ

とが日本経済の活性化につながるはずだ。

これが企業が内部に抱え込んだ人材をどう扱うかということが、企業のリソースを解放するこ

とが日本経済の活性化につながるはずだ。

これが企業が内部に抱え込んだ人材をどう扱うかということが、企業のリソースを解放するこ

とが日本経済の活性化につながるはずだ。

これが企業が内部に抱え込んだ人材をどう扱うかということが、企業のリソースを解放するこ